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在神的信實中
同行共進

文/院長蔡明謀牧師

堅守我們所承認的指望，

不至搖動，因為那應許我

們的是信實的。
希伯來書10:23



在我們的記憶中，2022年是困難的

一年。頭條新聞離不開疫情肆虐、俄烏

戰爭、通貨膨脹、社會動蕩或氣候變化

的挑戰。這一切至今都未見緩和，因而

許多人對2023年充滿了憂慮和悲觀。世

道的艱難不禁令我回顧與反思基神的過

往。回想起來，學校2019年的主題—“

神攪動鷹巢”—實在是充滿前瞻。誰能

料到在四年後，神仍然繼續地“攪動鷹

巢”，但這次不僅僅是在基神或灣區，

而是在全世界。大環境持續的挑戰迫使

教會和機構反省過去事工的果效與方

向，並在這後疫情時代，嚴肅地思考和

調整傳福音與培育門徒的方式。

前院長呂紹昌牧師在呈現“神攪動

鷹巢”的主題時，提出了三個如今仍值

得再思考的原則。第一，攪動鷹巢的時

間要恰到好處，否則雛鷹無法自立或獨

立。2019年，上帝在基神攪動鷹巢的

時機已經成熟，年輕的教授和同工必須

起來承擔更大的責任。然而，Covid-19

就在同一年開始襲擾世界，神似乎藉此

來顯明，祂認為教會的鷹巢也應當被攪

動了。當安居之所被攪動時，我們的第

一反應往往是，“我們還沒有準備好”

或“這挑戰太艱難了！”但我們必須相

信神的時間，並順從祂的計劃。

第二，攪動鷹巢迫使我們離開“安

舒區”，在與時代洪流的對抗中掙扎並

成長。我們會感到疲累，甚至疼痛，但

這是於我們有益。聖經教導我們，神會

藉著患難帶來智慧：患難使我們經歷神

並學習去安慰他人（林後1:5-7）；患難

使我們生出耐心和老練（品格）並產生

盼望（羅5:3-4）；患難還可驗證我們信

仰的真實性，使我們“在耶穌基督顯現

的時候，得著稱讚、榮耀、尊貴”（彼

前1:7）。至終，勝過患難的試煉“要為

我們成就極重無比、永遠的榮耀”（林

後4:17）。我們若要真正地長大成熟，

就不能不付上相應的努力和代價。

第三，當神攪動鷹巢時，祂沒有任

由我們自己掙扎，而是用祂的雙翼親自

背負著我們！“又如鷹攪動巢窩，在雛

鷹以上兩翅搧展，接取雛鷹，背在兩翼

之上。這樣，耶和華獨自引導他⋯⋯使

他乘駕地的高處”（申32:11-13）。我

們要相信神的奇妙、美善和信實，正
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文/院長蔡明謀牧師
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堅守我們所承認的指望，不

至搖動，因為那應許我們的

是信實的。
希伯來書10:23

開啟碩士學位全
網路課程

2022

舉辦首次陳道明
牧師神學講堂

2021

創建基督工人
論壇
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■蔡明謀院長就職典禮
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如希伯來書10:23所說：“要堅守我們

所承認的指望，不至搖動，因為那應許

我們的是信實的”。在試煉和磨難中，

當我們忍耐前進卻看不到隧道盡頭的光

時，對主的信心就會受到考驗。但正是

因為如此，我們更需要被提醒：要堅

守，不要動搖。同時我們也要記起，希

伯來書的作者亦敦促信徒們要“彼此相

顧”和“彼此勸勉”（10:24-25）。

基神的成長史是上帝信實的見證

史。從一個租在小樓裡的培訓中心，逐

步发展擁有自己的校園和宿舍、直到取

得ATS認證、能提供從平信徒到博士學

位優質培訓的神學院，每一步都見證了

神的能力和恩典。在本期院訊中，我們

邀請了兩位前院長講述神在過去49年裡

的作為，相信讀者會和我們心生共鳴，

一齊向神獻上感恩和讚美。基神的成長

也是主內肢體多方扶持的明證，因若沒

有眾多重視神學教育的教會與弟兄姐妹

們的支持，就沒有今天的基神。你們鼓

勵我們，為我們禱告，與我們合作培養

工人，並無私地在財務上幫助我們。我

們為有你們這樣優秀的同路人，深深感

謝神。

在基神邁向50週年之際，我們將繼

續在神的信實中與你們同行共進，為神

國培育基督精兵。下面，我將簡要地分

享今年的展望。

ATS認證的更新
在2016年的首次認證中，ATS授予

我們七年的認證期將在今年到期。學院

兩年前就開始了重新認證的過程，自我

評估（self-study）已於去年11月完成。

自我評估是一個非常有益的過程，幫助

學校反思自己的優點和不足之處，並提

出改進的方法和策略。重新認證過程的

第二步是由ATS同行學校的四人委員會

在2月20-23日進行評估訪問，這些委員

將根據ATS公佈的10項標準對我們的教

學、行政、人事等方面進行全面評估。

我們期待著與委員會進行建設性的對

話。

師資力量的加添
副院長及舊約教授葉裕波牧師在基

神服侍了27年後，於2022年底退休。我

們感謝他忠心的服事，因著他辛勞的付

出，許多神國的工人得到建造。學院希

望今年能聘請一位有生命、對學院的使

命有熱誠的老師來填補我們在舊約、新

約或系統神學方面的需要。在未來的五

年裡，我們希望繼續增加我們的師資力

量。

學位課程的優化
去年秋季，神學院順利地推出了第

一個全網絡課程的學位，其目標和承諾

是要達到與現場授課近似的效果。今

年，我們將繼續檢討和改進我們的課

程，提供更適合在線學習的教學方法。

此外，教師們亦致力於積極改進實踐類

的課程。我們正在申請Lilly Endowment

機構的Christian Parenting and Care-

giving Initiative基金，旨在支持教會和

基督徒父母與孩子分享他們的信仰和價

值觀。長期以來，家庭和兒童事工一直

是基神非常重視的領域，這筆資助將為

學院提供額外的資金，來實現我們的目

標。

教會事工的研究
基神希望在未來幾年內增強對教會

的輔助功能。學院的老師和學生，特別

是教牧博士生，他們許多的研究對教會

都具有非常實際的益處。學院將開始製

定策略，以最可行的方式將這些研究有

效地提供給教會，藉此幫助教會成長。

此外，學院將如往年一樣舉辦灣區

基督徒教育大會（BABC）、陳道明牧

師神學講堂、基督工人論壇與講座、以

及異象分享與感恩餐會，希望弟兄姐妹

踴躍參加。今年的預算增長比過去幾年

要高，原因一則是由於通貨膨脹，二則

是用於聘請老師和同工各一位，還有一

些一次性的開銷：宿舍急需整修，校園

也需要進行改善，以配合實體和在線同

步教學的需要。此外，50週年校慶也將

是一個對我們來說意義重大的活動，需

要充分的籌劃與準備。

感謝教會和弟兄姐妹們歷年來的代

禱與支持，幫助學院得以順利的發展。

在未來，仍需要你們與我們一起攜手，

在神的信實中同行共進。我們深信，神

學院的興旺必定能給教會帶去豐盛的祝

福！■

開設神學碩士
學位

2017

成為ATS正式
會員

2016

開啟全球事工

2015

基神大事記

■聖荷西院址



五十年，至少是兩個世代的篳路藍

縷，汗水淚水的耕耘。初創時期，固然

艱難，而晚近這二十年來，仍然不乏坎

坷挑戰。這期間有兩個重大的轉折點，

神保守基神渡過難關，以至於能突破並

開創更上一層樓的新氣象，直到今天。

第一個轉折點，是遷校到聖荷西目

前的校址。南灣地區成爲高科技公司的

集中地，信徒也更多定居在南灣，華人

教會也迅速增加；而之前位於東灣Con-

cord的神學院，在距離與交通上有不易

克服的挑戰。張子江院長高瞻遠矚，以

其過人的執行力，排除萬難，將基神遷

移到華人教會與信徒更集中的南灣。因

此，基神能更有效地服事灣區眾教會。

這是張子江院長的大貢獻。

第二個轉折點，是財務上能無赤字

運作，並繼續維持穩定。作爲信心機

構，基神必須依靠信徒奉獻支持，才能

順利培育教會領袖。因此，教授同工、

同學都須要有受苦的心志，而院長更是

加倍勞苦，為神學院張羅各樣資源。數

據顯示，一直到了2012年，基神的財務

情況才算是略為穩定並持續至今。此突

破，有很大一部分當歸功於陳道明牧師

不辭勞苦，在海内外各地奔走、傳講、

傳遞異象，並呼籲奉獻支持基神。陳道
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基神携手教會蒙恩五十年
文/榮譽院長呂紹昌牧師

基督工人神學院創校已五十週年！這誠然是個重大的里程碑，是感恩的

時刻，更是回顧與前瞻的時機。基神邀請我為文與大家共勉，是我個

人的榮幸、感恩與祝福。

■呂牧師、呂師母亞特蘭大

■2013年2月呂紹昌院長就職演講

舉辦首屆BABC
年會

2014

開始提供網路
課程

2012

開設教牧博士
學位

2010

CWTS Milestone



05

明院長的貢獻有目共睹。

在此天時地利人和之中，神帶領我

在2013年到基神事奉，是十年蒙恩的

歷程。每次回顧，有説不盡的感恩。

這期間，有許多的異象傳遞、突破與落

實，有文獻可參考，無須在此贅述。簡

言之，這十年來能繼續突破，是秉持致

力於三大方向：一、優質的神學教育，

二、國度的眼界，三、長續的傳承。

此三大要項，確實關鍵性地決定了

過去十年的策略深層思考。在各年度的

異象、計劃與執行之中，皆可窺見。

第一，優質的神學教育
更精準地說，是專注於「優質牧者/

國度人才的培育」。人才養成的過程總

是漫長而曲折的，甚至偶而是令人沮喪

的。但是否能培育出「優質牧者/國度人

才」，將影響到教會的健康與興旺，是

蒙神祝福的關鍵，至終也必決定基神的

興衰。

「優質神學教育」的出發點是宏大

的，但實際的執行必須是具體的。為了

達到「培育優質牧者/國度人才」的終極

目標，基神必須擅用各樣既合神心意、

與聖經價值一致，又合宜有效的方式。

從招收確實蒙召的學生、教授聘請、優

質教學、圖書擴充、行政治理，到 ATS 

認證的過程等方方面面，都不離開這個

起初的感動。每日早晨的全體靈修、對

神學生的全人關懷、生活中靈命品德長

進的陶造、真理知識的進深、教會事奉

的學習、服事工場的銜接等等，師生們

都付出了不小的代價。有人栽種了，有

人澆灌了，但惟有神叫他生長。見證了

「可見栽種的算不得甚麼，澆灌的也算

不得甚麼。只在那叫他生長的神。」（

林前3:7）

第二，國度的眼界
針對北美華人神學教育，筆者曾在

多年前發表過淺見：「立足北美，胸懷

普世：在全球福音派教會中，北美華人

教會與神學院有重要的角色，而隨著全

球發展的趨勢，華人教會，神學教育，

以及普世宣教之間的關係會更加密切。

基神不能置身事外。」（呂紹昌，「迎

向未來的基督工人神學院」，《今日華

人教會》2015 年 4 月， 20-21 頁；亦轉

載於《號角》2016）如今，世界局勢丕

變，中美關係緊張前所未有，也因此連

帶劇烈影響了東西兩地教會間的相通、

同工交流、事工彼此成全、以及宣教合

作。這是極大的挫折。

然而，聖徒相通既是神不會改變的

心意，因此基神也必迎向挑戰與艱難，

不斷保持國度的眼界，立足北美，胸懷

亞洲，放眼宣教。事實上，基神沒有停

止過如此的事奉。神學院原本就是眾教

會的平台。艱難會過去，聖徒仍必相

通。神也會繼續如此使用基神。

第三，長續的傳承
神的心意是要不斷得著年輕的世

代，因此傳承就是必然。但，傳承不是

未來的問題，甚至不是現在的問題，而

是從過去就必須開始的籌劃與交託。當

然，長續的傳承是現在的關切，更是未

來的關切。

神祝福了基神的使命傳承。為了確

定能有效地長續傳承，七年前開始籌劃

設立基金；而更重要的是教授的傳承，

到如今基神能老中青三代教授一同事

奉，實在感恩。但最關鍵的是，過去十

年來的畢業生，主要都是二十至四十歲

之間的新生代，為北加州灣區近百個教

會及外地的教會與機構，提供了世代交

替所需要的年輕生力軍。

於 2 0 1 6 年 ， 基 神 高 標 獲 得 認 證

時，ATS的總結報告讚許了基神的領袖

傳承，尤其在院長的傳承上，順利而且

有果效。如今，中生代蔡明謀院長上任

一年半了，神必一樣地祝福。在新階段

中，神有新託付，也必加倍祝福基神。

懇請您繼續為基神禱告，支持年輕

世代。仰望主的必不羞愧。值此基神五

十週年，讓我自引拙詩（見《基督工人

神學院院訊》2020/4 月號），見證神的

信實與恩典：

一劍總須十年功，或鈍或鋒無不同；

若效基督甘捨己，任誰仗劍皆臨風。

教會樹人百年計，須得青苗三代融；

摩西舉杖得神助，捷報豈無少年勇。

世代應許出西乃，眾軍待發在河東；

或行或止主元帥，勇跨約但不落空。■

校園搬遷至
San Jose

2010

成為ATS
准會員

2004

校園搬遷至
Concord

1996

基神大事記

■陳道明牧
師，2010-
2012代院長

■陳道明牧師，
呂紹昌牧師，陳
鎮和董事，賴可
中牧師合影於40
周年感恩餐會
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承現任院長蔡明謀博士邀請，特撰文寫下我承擔第二任院

長的經歷，以及首任院長于力工牧師走過的腳蹤。

前輩于力工牧師到美國之後，在灣區文化名城柏克萊 

(Berkeley) 大學附近定居。他雖身在此諾貝爾得獎者頻出的學

府，但心卻牽掛教會工人的供應，並在神面前迫切地尋求。天

父行事就是如此奇妙，讓這位來自山東的忠僕，開始了這間訓

練基督工人的學校，此舉具有開創性的意義。于力工牧師獨創

四要—禱、讀、傳、建—作為訓練工人的目標。神不會輕看自

己僕人的愛心與忠心，事就這樣成了！當時的教導模式雖是屬

於初創，但今日看來卻仍扎實有效。

當時美國的社會和文化正逢激變之時，科學有登月，街頭

有火燒；雖物質上並不匱乏，但卻人心惶懼。但就在混亂和驚

恐的環境中，靠著主我心中有平安，人生有方向。1984年，

基神董事長鄭果牧師和于牧師與我們夫婦相約，齊來為基神的

未來商討與禱告。就這樣，我和妻子離開了牧養18年的在舊

金山唐人街的教會，來到了基神事奉。我們夫婦自幼蒙恩召，

神多方裝備我們，賜予我們牧會的經歷、僕人的心腸、以及願

意不斷學習的心志，去承擔有挑戰的事工，為此我心中常常感

恩。在激流中，我漸漸成長，變得更有智慧，也更剛強。

在我和于牧師交往的四年裡，不斷地從他身上看到美好的

品性，他實在是盡他有限的人生，去竭力地實現神對他的託

付。他知道摩西何時剛健，何時亦需要葉忒羅的諫言；他也景

仰J. O. Sanders對異象的釋義，即要透過昨天了解今天，更要

看到明天。有人說他是一個「點火的人」，點了就走；但他深

知自己的角色，用他的付出祝福了許許多多的人，也為教會的

建立和堅固作出了極大的貢獻。

在這四年的時間裡， 我見證了神對基神的恩典與供應。神

帶來晏務理、馬有藻、于力工、謝友王、郭雅各、許仁國及區

穎寧七位來自港澳台及菲律賓的博士級導師任教。此外還有孔

保羅牧師夫婦，他們多年在遠東內地會侍奉，獻上一生給華人

事工，是受人敬重的宣教士。還有其他多位教職人員，都是在

灣區極有教牧經驗的傳道人，因著他們的投入，基神在派出學

生實習時，還一度供不應求！

二十多年後的今天，放眼望去，不少畢業的同學不單學業

有成，而且為人和侍奉都獲極高的評價。有一位畢業的同學，

他的成就促使市政府頒給他全市年度一級榮譽獎，不要忘記，

他是基神出來的校友呢。他並沒有要求三高——福利高，學歷

高，位份高，而是默默耕耘，潛心奉獻，我們為能有這樣的畢

業生而感謝神！

急流勇進
文/前院長區穎寧牧師

學院獲加州公共教育總監辦 (California 
Superintendent of Public Instruc-

tion) 批准得以頒發學士與碩士學位

1984

學院獲得頒發國
際留學生F1身

份的授權

1979

CWTS Milestone

■于力工牧師，1973-
83，89-93院長

■區穎寧牧師，1984-
88院長

■鮑會園牧師，1994-
2000院長

■張子江牧師，2006-
2010院長

■陳若愚牧師，2000-
2005院長
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學院獲加州教育委員會 (CA 
Board of Education) 批准

1978

學院受贈第一座
教學樓

1976

學院成立

1973

■康科德校舍1996-2008

■2022年10月感恩餐會 ■聖誕聚會中的家屬

■葉牧師榮退合影

■2022年10月感恩餐會

■聖誕聚會中的老師們

基神有著正規神學院的地位，從合法社團單位註冊，教育

單位登記，到高等學府頒發學位的批准，甚至移民局及海外領

館批准簽證學府名單上，基神也是名列其中。在這四年院長生

涯中，我蒙神的恩典及各層面單位的愛護，得到許多機會與方

便，其中之一是被加州政府高等教育部委任為六人委員會視學

官，專門視察審查加州境內之神學院及神學機構的運作和合法

地位的批准。基神地位的提升，畢業同學的高素質，常常得到

各地教會及社會的公認、接納和稱許，使我們大得鼓勵。這一

間在北美華人基督教历史上維持最長久，又最具影響力的神學

生訓練基地，將持續地發展，並竭力追求榮神益人。在這湍急

無常的時代洪流中，靠著那加力量的神，繼續奮力勇進！■

基神大事記

■早年柏克萊師生同工合照
■80年代于力工牧師、屈均遠長
老與同工

■柏克萊校舍1973-1996

作者現爲加州三藩市警察總部牧師。

2022年年度總預算
$1,977,729	
2022年1至12月財務報告
收入	 	 $1,836,414
支出	 	 $1,658,245
結餘	 	 $178,169
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